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ATA Nº 020/2021 

 

Aos 06 (seis) dias do mês de outubro de 2021 (dois mil e vinte e um), às 18 horas e 30 minutos 

(dezoito horas e trinta minutos), na sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, com 

a presença de 9 (nove) Vereadores, sendo eles: Celso Batista dos Santos; Daiani Maria; Demétrios Karol 

Lorenzini; Gustavo Henrique Richter; Isidoro José Weschenfelder; Marni Ediza Trentini Ledur; 

Roselene Maria Marmitt e Vanessa de Jesus, reuniu-se ordinariamente o Poder Legislativo. O Presidente 

GUSTAVO HENRIQUE RICHTER iniciou a Sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. 

Na sequência, declarou empossada a Vereadora Maísa Aparecida Siebenborn que já havia prestado o 

devido compromisso legal. No momento posterior, o Presidente convocou a suplente de Vereador, 

Roselene Maria Marmitt, que assumiu o lugar do Vereador José André Schmitt que está de licença por 

30 (trinta) dias, a fazer o seu juramento de posse. Após prestar o juramento de posse, o Presidente 

declarou empossada como Vereadora a senhora Roselene Maria Marmitt. Em seguida, foi apreciada a 

ATA Nº 019/2021 da Sessão Ordinária de 15 de setembro de 2021. Os Vereadores receberam a ATA 

com antecedência e, com consequente leitura e análise, foi APROVADA POR UNANIMIDADE. 

EXPEDIENTE: Ofício do Partido Progressistas de Cruzeiro do Sul, datado em 21 de setembro de 2021, 

por meio do suplente Jair Guerino Klein, onde informa que não tem interesse de assumir a cadeira do 

Vereador José André Schmitt no período em que o mesmo estiver de licença. Ofício do Partido 

Progressistas de Cruzeiro do Sul, datado em 21 de setembro, por meio da Presidente Marcia 

Weschenfelder, indicando a segunda suplente de Vereador, senhora Roselene Maria Marmitt, para 

assumir a cadeira do Vereador José André Schmitt durante o período que o mesmo estiver de licença. 

Ofício nº 027/2021 da Secretaria Municipal da Educação, Cultura e Esportes, datado em 21 de setembro 

de 2021, por meio da Secretária Anelise Matilde Assmann, onde informa que a Administração 

Municipal mantem a posição já feita, de o Grupo de Escoteiros Centauro utilizar o espaço coberto, junto 

a academia ao céu aberto no bairro Vila Rosa. Ofício nº 028/2021 da Secretaria Municipal da Educação, 

Cultura e Esportes, datado em 21 de setembro de 2021, por meio da Secretária Anelise Matilde 

Assmann, informando que através do Decreto Municipal 1479-01/2021, as atividades esportivas foram 

liberadas, respeitando-se os protocolos vigentes. Foi narrado que o campeonato municipal de bocha está 

sendo organizado e observando-se o curto espaço de tempo restante deste ano de 2021, planejamentos 

para algumas modalidades de futsal estão ocorrendo. Ofício nº 029/2021 da Secretaria Municipal de 

Educação, Cultura e Esportes, datado em 21 de setembro de 2021, por meio da Secretária Anelise 

Matilde Assmann, confirmando sua presença na reunião da Câmara de Vereadores, no dia 06 de outubro, 

para fazer o uso da Tribuna. Ofício nº 001/2021 do Departamento Municipal de Trânsito, datado em 17  
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de setembro de 2021, por meio do Diretor Laurísio O. Mallmann, onde informa que a rua Santa Catarina 

já possui um grande número de vagas específicas para motos, ficando inviável a criação de mais vagas 

devido ao aclive acentuado da via, a qual causaria tombamento das motos. Narrou que a rua São Gabriel 

possui a mesma situação e a rua Dom Pedro II não existe a necessidade de criação de vagas específicas 

para motores visto que a mesma é liberada para estacionamento de veículos e motos ao longo da mesma. 

Explanou ainda que não se confirma a dificuldade de estacionamento para motos na área central, visto 

que somente a rua General Neto possui estacionamento exclusivo para veículos. Ofício nº 002/2021 do 

Departamento Municipal de Trânsito, datado em 17 de setembro de 2021, por meio do Diretor Laurísio 

O. Mallmann, informando que será atendida a solicitação dos moradores com relação à colocação das 

placas com o nome da rua Maximiniano José Francisco e que já foi encaminhado o pedido de compra 

das referidas compras. Ofício nº 003/2021 do Departamento de Trânsito, datado em 17 de setembro de 

2021, por meio do Diretor Laurisio Osmar Mallmann, informando que em relação à solicitação na 

Indicação nº 081/2021, deslocou-se ao local e constatou que existe uma entrada de garagem, porém sem 

calçada rebaixada. Explanou que sugeriu a Vereadora Daiani Maria que o proprietário do local 

providencie a adequação da calçada e logo após será providenciado a pintura e sinalização do local pelo 

setor de trânsito. Ofício de Gabinete nº 182/2021, datado em 06 de outubro de 2921, por meio do Prefeito 

João Henrique Dullius, onde solicita que o Projeto de Lei nº 063-01/2021 seja incluído na Pauta da 

Sessão do dia 06 de outubro de 2021. Ofício de Gabinete nº 187/2021, datado em 1º de outubro, por 

meio do Prefeito João Henrique Dullius, onde presta esclarecimentos sobre a marcação de exames de 

rotina junto ao posto de saúde do Município. Conforme informações da Secretária de Saúde, o processo 

de marcação de exames foi readequado recentemente, sendo que atualmente a autorização está correndo 

até o dia 15 de cada mês. Tal adaptação foi realizada a fim de possibilitar a realização de uma nova 

avaliação por parte da Secretaria, acerca do fluxo de solicitações e atendimentos. Informou, ainda, que 

a Secretaria está estudando uma maneira de manter as autorizações ao longo de todo o mês, a fim de 

contentar toda a população, organizar a rotina administrativa do posto de saúde e não gerar impacto 

financeiro elevado no orçamento vigente. Ofício de Gabinete nº 188/2021, datado em 1º de outubro de 

2021, por meio do Prefeito João Henrique Dullius, confirmando a presença da Secretária Municipal de 

Educação, Cultura e Esportes – Anelise Matilde Assmann, para fazer o uso da tribuna na Sessão do dia 

06 de outubro de 2021 a fim de esclarecer os questionamentos formulados pela Vereadora Vanessa de 

Jesus. Ofício de Gabinete nº 193/2021, datado em 06 de outubro de 2021, por meio do Prefeito João 

Henrique Dullius, convidando a Câmara de Vereadores para se engajarem na ação “o futuro se constrói 

agora”, que ocorrerá no dia 23 de outubro de 2021. Narrou que na primeira etapa que ocorreu no dia 02 

de outubro, os servidores públicos e maquinários foram empregados na limpeza e embelezamento da 

cidade e, para a segunda etapa, serão concluídas as coletas de lixo eletrônico e serviços na cidade,  
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incluindo roteiros nas localidades do interior. Desta forma, explanou que gostariam de contar com o 

apoio dos Nobres Vereadores e servidores da Casa Legislativa. Ofício nº 195/2021, datado em 06 de 

outubro de 2021, por meio do Prefeito João Henrique Dullius, encaminhando pedido embasado no artigo 

24, inciso IX da Lei Orgânica Municipal, para que o Prefeito possa se afastar do Município por mais de 

5 dias úteis ou do país a qualquer tempo, a contar de 15 de outubro de 2021. Indicação nº 082/2021 de 

autoria do Vereador Celso Batista dos Santos, indicando que a Administração Municipal, através da 

Secretaria de Estradas, faça a restauração de uma parte da Estrada Geral que liga Linha Lotes a Picada 

Nova. Justificou alegando que na última cheia o arroio castelhano acabou danificando o trecho, como 

comprova as imagens anexas. Indicação nº 083/2021 de autoria do Vereador Isidoro José 

Weschenfelder, indicando que a Administração Municipal, através do setor competente, faça a 

instalação de lâmpadas em dois postes na Rua Irmãos Werle, no bairro Vila Rosa, mais precisamente 

em frente à residência da munícipe Angélica Sehn. Justificou alegando ser uma reivindicação dos 

moradores que querem ter mais segurança quando entram e saem de suas casas durante a noite. 

Indicação nº 084/2021 de autoria do Vereador Celso Batista dos Santos, indicando que a Administração 

Municipal, através da Secretaria de Estradas, faça a manutenção e colocação de material na Estrada 

Geral de Linha Lotes, mais precisamente em frente à residência do senhor João Antônio dos Santos. 

Disse ser de suma importância que o serviço seja executado, visto que possui um grande buraco no local 

e dois veículos, em sentidos opostos, não conseguem trafegar normalmente, o que acaba causando riscos 

aos motoristas. Anexou duas imagens para os colegas Edis visualizarem. Indicação nº 085/2021 de 

autoria da Vereadora Daiani Maria, indicando que a Administração Municipal, através da Secretaria de 

Estradas faça a roçada e a limpeza do acostamento em toda extensão da Rua Frederico Germano 

Haenssgen. Justificou o pedido dado a solicitação feita pelos moradores e motoristas que trafegam pelo 

local. Indicação nº 087/2021 de autoria da Vereadora Maísa Aparecida Siebenborn, indicando que a 

Administração Municipal, através do setor competente, faça o calçamento, através da modalidade 

comunitário, na Travessa Diehl, bairro Vila Célia. Disse ser uma solicitação dos moradores do 

logradouro, visto que buscam eliminar a poeira e ter uma melhor qualidade de vida. Indicação nº 

088/2021 de autoria da Vereadora Maísa Aparecida Siebeborn, indicando que a Administração 

Municipal, através da Secretaria competente, faça a limpeza do Arroio Bonito, na localidade de 

Maravalha. Explanou ser necessário para que sejam retirados lixo e vegetação do arroio, o que 

proporcionará um maior fluxo de águas. Indicação nº 089/2021 de autoria do Vereador Gustavo 

Henrique Richter, indicando que a Administração Municipal, através da Secretaria de Educação, Cultura 

e Esportes, faça a instalação de um abrigo na saída da EMEF Passo de Estrela. Justificou o pedido, 

tendo em vista que em dias chuvosos, os alunos não possuem um local adequado para se abrigarem. 

Indicação nº 090/2021 de autoria do Vereador Isidoro José Weschenfelder, indicando que a  
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Administração Municipal, através do Departamento de Trânsito, faça a instalação de redutores de 

velocidade, do tipo tachões, nos seguintes locais: Rua Albino Fleck, nas proximidades da residência do 

senhor Fabio Oliveira; Rua Carlos Walter Haenssgen, em dois pontos da via. Disse que são necessários 

esses redutores para oferecer maior segurança aos pedestres, ciclistas e até aos próprios motoristas que 

trafegam por esses locais. Indicação nº 091/2021 de autoria do Vereador Demétrios Karol Loenzini, 

indicando que a Administração Municipal, através da Secretaria de Estradas, realize reparos no 

entroncamento da RSC-453 com a rua Professor Aloisio Romeu Sieben. Justificou dado a quantidade 

de buracos causados pelas chuvas, uma vez que os bueiros estão entupidos, fazendo com que a água 

passe sobre o acostamento da rodovia e a estrada de chão.  ORDEM DO DIA:  Projeto de Lei nº 059-

01/2021 do Poder Executivo que AUTORIZA A ABERTURA DE CRÉDITO SUPLEMENTAR E 

DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. Em discussão, o Presidente, Vereador Gustavo Henrique Richter 

disse que se trata de uma emenda do Vereador Daniel, do PSDB, que disponibilizou o valor para 

pavimentação asfáltica nas duas ruas do bairro Passo de Estrela. Em votação, o Projeto foi 

APROVADO POR UNANIMIDADE.  Projeto de Lei nº 060-01/2021 do Poder Executivo que 

ALTERA DISPOSITIVOS DA LEI Nº 1401-03/2015 E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. Não 

houve discussão acerca do projeto. Em votação, o Projeto foi APROVADO POR UNANIMIDADE. 

Projeto de Lei nº 061-01/2021 do Poder Executivo que ALTERA DISPOSITIVOS DA LEI 

MUNICIPAL Nº 1115-04/2012 E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. Em discussão, a Vereadora 

Daiani Maria explanou que ocorreu uma explicação importante do jurídico da Prefeitura e que entre as 

alterações que estão sendo feitas na legislação, irá oportunizar às pessoas que esbarram no registro de 

imóveis em virtude do tamanho, que anteriormente eram 120² (cento e vinte metros quadrados) e está 

se passando para 95² (noventa e cinco metros quadrados) de área privativa. Disse que diversas pessoas 

que possuem sobrados não regularizados, conseguirão o fazer com esta lei. Em votação, o Projeto foi 

APROVADO POR UNANIMIDADE. Projeto de lei nº 062-01/2021 do Poder Executivo que 

AUTORIZA O PODER EXECUTIVO MUNICIPAL A EFETUAR A CONCESSÃO DE USO DE 

ÁREA DE TERRENO E UM PRÉDIO INDUSTRIAL PARA INSTALAÇÕES DA EMPRESA 

CHRISTIAN SCHOSSLER (ARTÉSI PLANEJADOS). Em discussão, O Vereador Isidoro José 

Weschenfelder disse que as empresas são uma fonte de renda considerável e que é importante que as 

mesmas se mantenham na cidade. Explanou que estão buscando melhorias para o Distrito Industrial e 

desejou que a empresa aumente muito, pois segundo ele, possuem potencial. A Vereadora Daiani Maria 

narrou que esteve na empresa falando com os proprietários e que os mesmos estão buscando a mais 

tempo a regularização em virtude das trocas que tiveram no quadro social. Disse que é importante a 

vinda de empresas, mas, também, apoiar os que estão atualmente. O Vereador Demétrios Karol 

Lorenzini mencionou que todos os Vereadores estão empenhados buscando mais empresas e para  
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manter as que estão no Município. Explanou que teve a oportunidade de visitar a empresa e a mesma 

tem a intenção de crescer mais. O Vereador Gustavo Henrique Richter esclareceu para quem estava 

assistindo que, no mês passado, o suplente de Vereador “Kiro” levantou uma questão do porquê da 

revogação da área de terra do Município se já havia uma empresa no local. Disse que ficou bem 

explicado pelas mudanças que ocorreram e que é dever dos Poderes Legislativo e Executivo manter as 

empresas instaladas no Município, bem como trazer novas. Desejou sucesso.  Em votação, o Projeto foi 

APROVADO POR UNANIMIDADE. Projeto de Lei nº 063-01/2021 do Poder Executivo que 

AUTORIZA A ABERTURA DE CRÉDITO SUPLEMENTAR E DÁ OUTRAS 

PROVIDÊNCIAS. Não houve discussão acerca do Projeto. Em votação, o Projeto foi APROVADO 

POR UNANIMIDADE. Projeto de Lei nº 010-01/2021 do Poder Legislativo que INSTITUI O 

OUTUBRO ROSA E O NOVEMBRO AZUL PARA PREVENÇÃO E DETECÇÃO PRECOCE 

DO CÂNCER DE MAMA E CÂNCER DA PRÓSTATA E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. Em 

discussão, A Vereadora Marni Ediza Trentini Ledur explanou que foi um projeto feito por todas as 

mulheres do Poder Legislativo, pontuando que no dia de hoje, são a maioria. Disse que o outubro rosa 

e o novembro azul são meses muito comentados, principalmente na prevenção. Segundo a Vereadora, 

esse projeto é para frisar a questão da prevenção e não somente nesses meses específicos, através de 

campanhas que podem ser feitas no Município. Disse ficar muito feliz com o projeto e que sua aprovação 

é de extrema importância. O Vereador Isidoro José Weschenfelder parabenizou pelo projeto, dizendo 

ser muito importante, e narrou um fato de que quando trabalhava em uma empresa, sua colega perdeu a 

vida por um câncer de mama. Mencionou que deve ser cobrado dos parceiros para fazer os exames. A 

Vereadora Daiani Maria disse que a ideia do projeto é levar para o calendário oficial do Município uma 

semana de campanha de prevenção e que se chame atenção das pessoas para isso. Explanou que em 

função da pandemia muitas coisas pararam e as pessoas não conseguiram fazer os exames e que são 

pequenas ações que fazem com que as mulheres olhem para si, como colocar iluminação rosa na 

Prefeitura e na Casa do Morro. Mencionou, também, que em relação aos homens, muitos não conseguem 

ir até o posto de saúde pelo trabalho e sugeriu que fossem organizados horários alternativos.  Em 

votação, o Projeto foi APROVADO POR UNANIMIDADE. Projeto de Lei nº 011-01/2021 do Poder 

Legislativo que DETERMINA A INSTALAÇÃO DE COLETORES DE ÁGUA DA CHUVA EM 

NOVAS OBRAS REALIZADAS PELO PODER PÚBLICO DE CRUZEIRO DO SUL. Não houve 

discussão acerca do Projeto. Em votação, o Projeto foi APROVADO POR UNANIMIDADE. Projeto 

de Decreto Legislativo nº 001-01/2021 que AUTORIZA O PREFEITO MUNICIPAL A SE 

AFASTAR DO MUNICÍPIO OU DO PAÍS A CONTAR DE 15 DE OUTUBRO DE 2021. Não 

houve discussão acerca do Projeto. Em votação, o Projeto foi APROVADO POR UNANIMIDADE. 

Proposição nº 121/2021 de autoria da Vereadora Marni Ediza Trentini Ledur, que a Administração  
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Municipal, através do Departamento de Trânsito, faça a instalação de uma placa de identificação da Rua 

Nicolau Arnaldo Zart, em São Rafael. Trata-se de uma rua com grande circulação de veículos e pessoas, 

onde existe igreja, escola e estabelecimentos comerciais. Sendo assim, é necessário a identicação para 

que as pessoas possam se localizar. No espaço para comentários adicionais, a autora disse que é 

apenas uma das ruas da localidade que está sendo solicitado placa e que tem um loteamento que não 

possui nenhuma. Comentou que é uma rua que tem bastante movimento, com estabelecimentos 

comerciais. Em votação, a Proposição foi APROVADA POR UNANIMIDADE. Proposição nº 

122/2021 de autoria do Vereador Celso Batista dos Santos, solicitando que a Administração Municipal, 

através do setor competente, estude flexibilizar os eventos mas sociedades e comunidades, como 

almoços e jantares, obedecendo as regras propostas. Disse ser necessário para que as comunidades 

possam voltar a arrecadar e conseguirem se manter. O autor não teve comentários adicionais. Em 

votação, a Proposição foi APROVADA POR UNANIMIDADE. Proposição nº 123/2021 de autoria 

da Vereadora Daiani Maria, solicitando à Administração Municipal, através da secretaria competente, 

estude a viabilidade de colocação de mais uma quadra de areia no Parque Poliesportivo Municipal. 

Explanou que o Parque Poliesportivo é um espaço direcionado a prática esportiva e de lazer e que é 

frequentado por um número considerável de munícipes, dentre eles, crianças, adolescentes e jovens. 

Contudo diante do grande fluxo de pessoas na atual quadra de areia, e, considerando que o esporte vem 

de encontro a melhora na qualidade de vida das pessoas, se faz necessário mais uma quadra de areia no 

local. No espaço para comentários adicionais, a autora comentou que a quadra de areia deu muito certo 

e que já possui um problema para dividir as turmas devido a ter muitas pessoas para jogar e, desta forma, 

contemplaria mais um público maior, afirmando que o esporte é muito importante para a saúde. Em 

votação, a Proposição foi APROVADA POR UNANIMIDADE. Proposição nº 124/2021 de autoria 

do Vereador Isidoro José Weschenfelder, solicitando que a Administração Municipal, através do setor 

competente, estude a viabilidade técnica de fazer uma parceria com os moradores da Rua Frederico 

Germano Haenssgen, das proximidades da residência da senhora Beatriz Zart até a divisa com o terreno 

do senhor Luis Zanon Moreira, para fazer o encanamento neste local, dado que no verão a valeta acaba 

secando e criando umas pequenas poças de água e consequentemente focos mosquitos, o que é 

preocupante. Os moradores se colocaram à disposição para arcar com os canos, tendo que o Município 

apenas entrar com a mão de obra. Disse ser necessário que seja realizado essa obra para evitarmos 

criação de focos de mosquitos da dengue, medida de suma importância já que a dengue se constitui em 

um dos maiores problemas de saúde pública do Brasil. No espaço para comentários adicionais, o autor 

explanou que o local é próximo ao posto e que algumas casas foram construídas em cima de 

canalizações, desta forma, os moradores querem fazer a obra. Disse que é uma questão de melhoria para 

os moradores e, também, em função dos mosquitos. Acredita que as pessoas podem ser contempladas,  
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pois são cerca de 150 metros e os moradores se dispõe a pagar o material. Em votação, a Proposição foi 

APROVADA POR UNANIMIDADE. Proposição nº 125/2021 de autoria da Vereadora Daiani 

Maria, solicitando que a Administração Municipal, através do setor competente, faça a colocação de 

trocadores nos banheiros públicos do município. Explanou ser necessário para facilitar a vida dos pais 

e mães que utilizam estes ambientes com criança pequena. No espaço para comentários adicionais, a 

autora mencionou que foi uma solicitação dos pais que utilizam esses locais e que é preciso pensar em 

dar condições às pessoas, com estrutura, principalmente por estar se pensando em turismo. Em votação, 

a Proposição foi APROVADA POR UNANIMIDADE. Proposição nº 126/2021 de autoria da 

Vereadora Maísa Aparecida Siebenborn, solicitando que a Administração Municipal, através do setor 

competente, faça a limpeza de arroios para inibir a proliferação do mosquito borrachudo. Deve ser feito 

a aplicação do BTI em arroios e córrego do município, que é um veneno biológico para inseto que não 

agride o meio ambiente. Disse que o problema com borrachudos não é recente em Cruzeiro do Sul e 

que as comunidades do interior e bairros da Vila Célia e Cascata também sentem esse problema e com 

o aumento da temperatura o problema também vai aumentar. Explanou, ainda, que a excessiva 

população de borrachudos é o resultado do desequilíbrio ambiental e que a presença de matéria orgânica 

na água, a níveis constantes, é a causa principal do crescimento da população de borrachudos. Sem a 

presença de predadores aquáticos, peixes e outros insetos, destruídos tanto pela própria presença dos 

dejetos como pelo uso indevido de defensivos agrícolas e desmatamento, as larvas encontram as 

condições ideias para o seu desenvolvimento. A autora não teve comentários adicionais. Em votação, a 

Proposição foi APROVADA POR UNANIMIDADE. Proposição nº 127/2021 de autoria do Vereador 

Isidoro José Weschenfelder, solicitando que a Administração Municipal, através do setor competente, 

faça algumas melhorias no Loteamento Popular, bairro Vila Rosa, como: substituição dos postes 

quebrados e da tela em volta da quadra de futebol de areia, bem como melhoria na mureta abaixo da 

tela para que não ocorra escoamento de areia em dias de chuva; remoção da vegetação existente nas 

proximidades do campo de futebol, praça e taquareira; construção de uma arquibancada de alvenaria 

junto à Rua Carlos Walter Haenssgen, em frente ao campo, de maneira que as pessoas possam ter um 

local adequado para observar os jogos em dias de programação esportiva e tenham um espaço de lazer; 

construção de uma calçada de passeio para caminhadas desde os arredores do campo até a taquareira; 

melhorias na iluminação para o uso noturno; manutenção ou retirada da academia; construção de 

churrasqueiras ao lado da taquareira; limpeza do local; pintura do prédio ao lado da quadra de academia 

ao ar livre e colocação de brinquedos para as crianças. Justificou tais melhorias visto a necessidade dos 

moradores se deslocarem até o bairro centro ou cidades vizinhas, como Lajeado, para poder ter um 

espaço de lazer com suas famílias, sendo que existe um local disponível e de fácil acesso à população, 

justamente para esses momentos de lazer, porém, sem infraestrutura adequada. Salientou que fez uma  
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Proposição, sob o nº 021/2021, em 23 de fevereiro deste ano, solicitando algumas melhorias ao bairro 

e até o momento a reivindicação da comunidade não foi atendida. Através deste pedido, traz algumas 

outras reivindicações dos moradores e que são de suma importância. O autor não teve comentários 

adicionais. Em votação, a Proposição foi APROVADA POR UNANIMIDADE. Proposição nº 

128/2021 de autoria da Vereadora Roselene Maria Marmitt, solicitando que a Administração Municipal, 

através da Secretaria de Educação, Cultura e Esportes, construa uma estrutura para pátio coberto na 

EMEI Dona Maria Julieta, localizada no bairro Passo de Estrela. Justificou a Proposição, tendo em vista 

que no verão intenso, bem como no inverno, as crianças não conseguem usufruir desse amplo espaço. 

No espaço para comentários adicionais, a autora disse que a escola tem uma estrutura muito boa, porém 

não tem área coberta, o que seria muito importante tanto no verão como no inverno. Em votação, a 

Proposição foi APROVADA POR UNANIMIDADE. Proposição nº 129/2021 de autoria da Vereadora 

Roselene Maria Marmitt, solicitando que a Administração Municipal, através da Secretaria de 

Educação, Cultura e Esportes, construa uma estrutura coberta na quadra de esportes da EMEF Passo de 

Estrela. Justificou a Proposição pois é um pátio amplo que as crianças poderiam usar no inverno e verão, 

além de ser usado para a prática de educação física. No espaço para comentários adicionais, a autora 

explanou que é necessário para que as crianças possam aproveitar o recreio e as aulas de educação física, 

sendo muito importante para a comunidade. Disse que estão sendo feitos investimentos na escola e que 

isso iria melhorar ainda mais.  Em votação, a Proposição foi APROVADA POR UNANIMIDADE.  

Requerimento nº 046/2021 de autoria da Vereadora Roselene Maria Marmitt, requerendo que a Mesa 

Diretora envie ofício ao DAER  - Departamento Autônomo de Estradas e Rodagem, solicitando que 

seja feito sinalização viária indicando diminuição de velocidade em dois pontos da RS-130: 

proximidades da antiga Olaria Hallmann e proximidades da Clínica Geriátrica Jô Barth, ambos pontos 

na localidade de Bom Fim.  Explanou ser necessário para que os motoristas que trafegam pela rodovia 

respeitem o limite de velocidade e não coloquem outras pessoas em risco. No espaço para comentários 

adicionais, a autora mencionou que é algo simples e que pode evitar acidentes. Citou que os moradores 

têm medo porque os motoristas andam em alta velocidade. Em votação, o Requerimento foi 

APROVADO POR UNANIMIDADE. EXPLICAÇÕES PESSOAIS E USO DA TRIBUNA:   

Anelise Matilde Assmann (Secretária Municipal de Educação, Cultura e Esportes): Iniciou 

desejando boa noite ao Presidente, demais Vereadores e ao público que acompanhava a Sessão. 

Explanou que foi convidada pela Vereadora Vanessa de Jesus para explicar um pouco sobre as 

mudanças relacionadas às escolas dos bairros Vila Zwirtes e Passo de Estrela. Comentou que o ano de 

2021 foi iniciado com um número muito baixo de matrículas nessas escolas e que, uma coisa que a 

educação se preocupa muito, é com a qualidade. Disse que todos estão sendo prejudicados pela 

pandemia, principalmente, as crianças e idosos. Desta forma, observa que é necessário um atendimento  
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mais personalizado às crianças. Narrou que o planejamento foi realizado com o apoio dos pais, onde os 

mesmos, em reunião, concordaram com esse projeto que foi realizado, enfatizando existir uma ata com 

as assinaturas e colocou a disposição caso os Vereadores quisessem analisar. Nesta reunião, de acordo 

com a Secretária, foi colocado aos pais que a ideia era juntar as duas escolas e fazer uma escola polo. 

Mencionou, ainda, que oferecem turno integral para as crianças do primeiro e segundo ano e que estão 

levando crianças do terceiro, quarto e quinto ano para a escola da Vila Zwirtes, tendo o pré atendido por 

um professor e o primeiro ano atendido por outro professor, não sendo necessário aglutinar. Explanou 

que foi professora de sala de aula por 32 (trinta e dois) anos, sendo que 20 (vinte) anos trabalhou em 

turmas aglutinadas, afirmando que não é bom e que os professores presentes irão entendê-la quando diz 

que as crianças estão precisando de um atendimento individualizado, tendo em vista que a pandemia 

trouxe muitos prejuízos para a aprendizagem delas. Citou que essa foi a forma de conseguirem atender 

da melhor forma possível. Comentou que tentaram contratar monitores para os ônibus escolares, mas 

em virtude da Lei Complementar nº 173, não foi possível, citando que a ideia é fazer um concurso para 

o próximo ano para sanar esse problema. Explanou que foi procurada por alguns pais com insatisfação 

com esse projeto desenvolvido, deixando claro que de começar o ano de 2022 com alunos suficientes 

em cada escola, será mantido, enfatizando que não pode afirmar ainda pois não sabe como será o 

próximo ano, devendo aguardar as matrículas que ocorrem em novembro e, na oportunidade, fará uma 

reunião com a comunidade para debater a respeito. Disse, ainda, que sua única certeza para o ano de 

2022 é que três escolas de educação infantil ficarão funcionando para atender as crianças que 

necessitarem durante as férias escolares, informando que a educação do Município é uma grande 

surpresa, pois quando assumiu a pasta havia 780 (setecentos e oitenta alunos) e na presente data se está 

com 1.380 (um mil trezentos e oitenta) alunos, o que carece uma grande preocupação no tocante a 

qualidade. Agradeceu a Vereadora Vanessa pelo convite para poder esclarecer a questão. No espaço 

para questionamentos dos Vereadores, a Vereadora Vanessa de Jesus desejou boa noite a secretária e a 

questionou referente a informação veiculada em matéria onde a senhora Anelise afirma que não há nada 

definido para 2022 sendo que a Diretora da Escola, Cintia, informou com clareza para os pais que no 

próximo ano não vai mais haver o pré e primeiro ano, gerando a revolta nos pais. a Secretária Anelise 

Matilde Assmann explicou que há um desencontro de informações, pois conversou com a diretora Cintia 

na semana passada onde a mesma lhe passou de uma turma que tem certeza que terão 14 alunos, 

oportunidade que já foi combinado de manter essa turma. A Vereadora Vanessa de Jesus disse que a 

escola existe há 35 anos e sempre deu certo, questionando o porquê da troca. A Secretária Anelise 

Matilde Assmann explanou que trabalhou muitos anos na educação, inclusive com turmas aglutinadas. 

Na época, disse que dava certo, citando que as coisas mudaram muito. Disse, ainda, que com a pandemia 

houveram muitas perdas e que uma grande preocupação na educação é o grande número de alunos e  
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tem apresentado TDAH e autismo e que essas crianças precisam de um atendimento individualizado. A 

Vereadora Vanessa de Jesus mencionou que a maioria dos pais não possuem veículos, questionando 

como em dias de chuva e no inverno os mesmos iriam participar de reuniões e até mesmo entrega de 

boletins. A Secretária Anelise Matilde Assmann confessou que é uma coisa que não chegaram a pensar, 

mas que é uma questão bem interessante, questionando porque a prefeitura não poder oferecer um 

transporte para esses pais na noite que tem entrega de boletins. A Vereadora Vanessa de Jesus disse que 

no bairro todos se conhecem, ficando fácil pedir para algum vizinho buscar os seus filhos na escola caso 

necessite, como ocorre várias vezes. Questionou como farão em caso de necessidade para buscar os seus 

filhos, já que maioria trabalha fora ou em empresas. A Secretária Anelise Matilde Assmann mencionou 

que isso raramente acontece e que a escola sempre dá o atendimento necessário quando uma criança 

tem algum problema, principalmente problemas de saúde. Disse que a secretaria de saúde é sempre 

muito prestativa e se precisar buscar os pais, ou levar uma criança para atendimento, sempre foi e será 

atendido. A Vereadora Vanessa de Jesus explanou que, como informado através da matéria do Jornal 

de Cruzeiro, houve uma reunião sendo pedido opinião dos pais e os os mesmos negam essa informação, 

dizendo que houve reunião mas em momento algum os pais puderam opinar em relação às crianças do 

pré o primeiro ano irem para o passo de Estrela. A Secretária Anelise Matilde Assmann afirmou que a 

reunião foi realizada e que foi perguntado a opinião para os pais, enfatizando que não teve nenhum pai 

que se manifestou contrário, inclusive possuindo a ata devidamente assinada. O Vereador Isidoro José 

Weschenfelder disse que seria muito importante ter um monitor nos ônibus, pois os motoristas precisam 

ter bastante atenção. Questionou a partir de qual idade a criança pode ir sozinha no ônibus, dizendo que 

o pai entregará no ônibus e a responsabilidade será dos motoristas. A Secretária Anelise Matilde 

Assmann informou que é por isso que estão fazendo concurso para monitores de ônibus e que não é só 

nessa localidade que existem transporte de crianças pequenas. Citou que no interior a grande maioria 

dos pais necessitam do transporte escolar, e a criança a partir dos cinco anos acaba utilizando. Disse, 

ainda, que tem sido uma grande preocupação e que durante esse ano tentaram de todas as formas 

contratar monitor para os ônibus, mas com a Lei Complementar nº 173, que não autoriza chamar 

funcionários novos, não foi possível e é por isso que está nos planos fazer o concurso para que no ano 

que vem tenham monitores nos ônibus. O Vereador Isidoro José Weschenfelder comentou que poderia 

ser postergado para o ano que vem onde terá monitores, dizendo que se preocupa porque tem filho e 

sabe que uma criança pode cair e bater a cabeça. A Secretária Anelise Matilde Assmann disse que isso 

está ocorrendo desde fevereiro e que não tem o porquê agora mexer nessas turmas. Citou que a 

insatisfação foi uma grande surpresa pois está dando muito certo. Admitiu que respeita a opinião dos 

pais e entende que querem manter os filhos na comunidade, por isso, fizeram um acordo com os pais, 

dizendo que não adianta irem agora à comunidade fazerem uma reunião porque não sabe quantos alunos  
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terão. Explanou, ainda, que a partir de janeiro a escola Anita Garibaldi passará a ser municipal e que lá 

serão abertas turmas de pré-escola também. O Vereador Isidoro José Weschenfelder mencionou que 

alguns pais o procuraram querendo escolher a escola em que o filho vai estudar e questionou se os pais 

possuem esse poder de escolha. A Secretária Anelise Matilde Assmann expôs que recebem do governo 

R$72.000,00 (setenta e dois mil reais) de ajuda no transporte escolar e que estão gastando R$148.000,00 

(cento e quarenta e oito mil reais). Para conter isso, o Governo lançou um programa em que é necessário 

informar o endereço da criança e aparece a escola mais próxima, não podendo pagar transporte para 

outra escola a não ser essa. O Vereador Isidoro José Weschenfelder citou que uma família o questionou 

que o ônibus só contempla a partir do segundo quilômetro de distância, questionando se isso é verídico 

e se as crianças do bairro Vila Zwirtes receberão o transporte escolar. A Secretária Anelise Matilde 

Assmann confirmou que a lei existe, mas que são feitas vistas grossas. Citou que será fornecido o 

transporte porque consegue justificar que não há a série disponível na comunidade. A Vereadora Daiani 

Maria agradeceu a presença da Secretária e citou que há duas mães assistindo que estão apreensivas. 

Disse que quando as situações não estão definidas, não se sabe o que esperar. Mencionou que, partindo 

do pressuposto que em novembro ter-se-á as matrículas em mãos e será feita reunião com a comunidade, 

cogitando que tenham apenas 5 alunos em cada escola e que a escolha dos pais é não trocar de escola, 

questionou se há possibilidade de isso acontecer. A Secretária Anelise Matilde Assmann disse que isso 

pode ocorrer, sim, e que passou aos pais que não se pode fazer planos agora e, sim, aguardar as 

matrículas para ver o número de alunos. Neste caso, será ouvido a opinião dos pais, da grande maioria. 

Explanou que como educadora entende que é importante ter um professor por turma, mas que, se a 

comunidade escolher de outra forma, irão respeitar. A Vereadora Daiani Maria citou que deve ficar 

claro isso, de que existe a possibilidade, mas que terão que aprender com outras crianças. A Secretária 

Anelise Matilde Assmann mencionou que não é momento de se pensar isso, pois as crianças sofreram 

muitas perdas em virtude da pandemia, citando que através de um projeto aprovado no Poder 

Legislativo, colocaram mais um monitor nas salas de aula para auxiliar na alfabetização. Garantiu que 

pensando em qualidade, é melhor ter um professor por turma, contudo, citou que irão respeitar o desejo 

dos pais. O Vereador Demétrios Karol Lorenzini agradeceu a presença da Secretária e disse que vê a 

preocupação com a qualidade de ensino. Narrou que já teve turmas aglutinadas e que não dá certo por 

não ter qualidade. Mencionou que a Secretária está disposta a pensar em viabilizar transporte para os 

pais irem às reuniões e eventos da escola. Cito que quando seu filho estava estudando no Município, 

com 4 anos saía de São Rafael até a escola do 25 de julho de ônibus, pois na sua localidade também não 

tinha escola para ele. Mencionou que esteve conversando, durante a semana, com o Alexandre, 

responsável pelo transporte, levando algumas reivindicações, e conseguiu sanar algumas dúvidas. Citou 

que como professor, defende a educação e que é muito importante os pais conversarem com seus filhos,  
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independentemente do tamanho, pois não adianta ter monitor se não irão respeitá-lo. Agradeceu a 

presença da Secretária. A Vereadora Roselene Maria Marmitt explanou que no ano passado teve uma 

turma aglutinada e que os alunos perdem muito, pois possuem apenas 50% (cinquenta por cento) do 

tempo do professor. Citou que os alunos possuem uma defasagem muito grande em virtude da 

pandemia. Comentou que é importante que os pais devem ir atrás e defender seus filhos, mas com 

diálogo. Referente ao transporte público, disse que tem um grande problema em os alunos respeitarem 

o que é público, enfatizando que educação vem de casa e que na escola não se dá educação, mas sim, 

se passa conhecimento. Disse que é muita coisa para as escolas e muitas vezes as famílias não assumem 

seu papel. O Presidente, Vereador Gustavo Henrique Richter agradeceu a presença da secretária e 

colocou o Poder Legislativo à disposição. Anelise Matilde Assmann explanou que há uma angústia 

muito grande porque a cada 50 alunos, possui 7 autistas, citando que devem pensar no atendimento 

dessas crianças. Colocou-se à disposição e que a secretaria da educação está sempre de portas abertas 

para esclarecer o que for necessário.  

Vereadora Marni Ediza Trentini Ledur: Iniciou desejando boa noite a todos, saudando o Presidente 

Gustavo, demais Vereadores, pessoas presentes na Casa Legislativa e ao público que acompanhava de 

casa. Disse que outubro é um mês muito especial e fica muito feliz que as mulheres são a maioria no 

Poder Legislativo, durante este mês. Falou a respeito da aprovação do Projeto de Lei nº 010, que destaca 

a importância da prevenção ao câncer de mama e do câncer de próstata, citando que não é somente 

nesses meses que deve haver o cuidado, mas sim, durante todo o ano. Segundo a Vereadora, esses meses 

servem para dar ainda mais atenção. Explanou que a cada 4 novos casos de câncer no país, 1 é câncer 

de mama e que é a principal causa de morte entre mulheres de 35 a 54 anos de idade. Citou, também, 

que a partir dos 40 anos, os exames são gratuitos pelo SUS e pediu que sejam criados programas de 

conscientização sobre o tema. Sobre a sua Proposição pedindo uma placa de identificação para a Rua 

Nicolau Zart, no bairro São Rafael, disse que já foi solicitado anteriormente a instalação em outros 

loteamentos também. Afirmou que a rua possui um grande fluxo de veículos, sendo essencial essa 

identificação. Acerca da aplicação da terceira dose, informou que iniciou na data de hoje, 06 de outubro 

de 2021, e que quem pode fazer são pessoas com mais de 60 anos e que fizeram a segunda dose a 6 

meses, citando que a vacina a ser aplicada será da Pfizer. Explanou que ocorrerá uma obra no telhado 

da escola do 25 de julho e que será realizada a licitação do material e mão de obra em 19 de outubro. 

Comentou que durante a semana foram feitas postagens a respeito de algumas ruas do Município, 

citando que a rede social é uma forma muito forte de comunicação e que é de grande importância as 

postagens para as demandas chegarem até os Vereadores. Disse que o que não está bom deve ser 

melhorado e que os responsáveis já foram acionados para que seja resolvido o quanto antes. Finalizou 

mencionando que no dia 12 de outubro ocorrerá o passeio ciclístico alusivo ao dia das crianças,dizendo  
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que vem em um momento importante pois muitas pessoas estão em casa sem se socializar. Vereadora 

Maísa Aparecida Siebenborn: Iniciou saudando o Presidente Gustavo, demais Vereadores, a 

Secretária de educação e demais pessoas. Agradeceu aos Vereadores pelo apoio a seus projetos. Sobre 

a indicação para pavimentação na Travessa Diehl, disse que os moradores merecem. Já sobre a limpeza 

do arroio bonito, na localidade de Maravalha, trata-se da continuidade na limpeza, que foi iniciada a um 

tempo atrás. Referente a Proposição para limpeza dos arroios e aplicação do BTI, disse que é muito 

importante principalmente com o calor e que para prevenir isso deve-se conter o desmatamento das 

matas ciliares, manter os predadores, evitar a poluição. Sobre o seu projeto da instalação de coletores 

de água da chuva em novas obras realizadas pelo poder público, citou que poderá ser feito a conservação 

e o uso racional da água, promovendo a qualidade ambiental visto que o tratamento e a distribuição de 

água é cada vez mais elevado. Convidou que todas as pessoas do Município se juntem à campanha de 

aproveitamento da água em suas casas, enfatizando que fará bem ao meio ambiente e ao bolso. 

Comentou acerca do projeto de outubro rosa e novembro, disse que é muito importante para tratar da 

prevenção do câncer de mama e próstata, bem como demais temas relacionados à saúde. Disse que o 

movimento iniciou no país para levar informações de tratamento e prevenção às mulheres. Referente a 

RS-130, citou que foi iniciado um trabalho de melhorias e que conforme um tratado entre o Município 

e o DAER, o Município faria a conservação, contudo, está faltando material que ficou sob 

responsabilidade do DAER. Pediu que seja encaminhado um Requerimento ao órgão solicitando 

providências no tocante a isso.  Parabenizou a comunidade evangélica de confissão luterana pela 

passagem dos 125 anos da construção da igreja, comemorado no dia 25 de setembro. Finalizou 

agradecendo o espaço e desejou boa noite a todos. Vereador Celso Batista dos Santos: Iniciou 

desejando boa noite ao Presidente Gustavo, aos demais Vereadores e às demais pessoas. Deu boas-

vindas a Vereadora Roselene e ao retorno da Vereadora Maísa. Sobre a RS-130, citou que foi iniciado 

o trabalho e que na época participou da negociação entre o Município e o DAER, considerando um 

casamento mal feito, tendo em vista que foi feito um trato e não está sendo cumprido pelo Estado. 

Acerca da Indicação da Estrada de Linha Lotes, citou que fez anteriormente uma solicitação de bueiros 

e foi feito o serviço, contudo, com chuvas e cheia do Arroio Castelhano, danificou a estrada. Mencionou 

que outro ponto importante é a manutenção da estrada nas proximidades da escola Itaipava Ramos. 

Explanou que é complicado tirar os materiais das estradas municipais para colocar em uma via estadual. 

Em relação a Proposição para liberação de eventos às comunidades, disse que é importante devido às 

dificuldades que as comunidades estão passando. Citou que além disso, movimenta o Município. 

Vereadora Daiani Maria:  Iniciou saudando o Presidente Gustavo, demais Vereadores, servidores da 

Casa e ao público presente e que assistia de casa. Agradeceu a Secretária da Educação, Anelise 

Assmann, pela explanação de um assunto delicado e que deixa os pais apreensivos e disse esperar que  
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tenha diálogo e se decida o que for melhor a todos. Mencionou que se sente lisonjeada em ter cinco 

mulheres na formação do Poder Legislativo e que  a comemoração se dá pelo fato do cenário político 

ainda ser muito masculino. Disse que as mulheres estão ocupando seus lugares e quem tiver vontade, 

devem se candidatar, afirmando que a mulher deve estar no lugar em que quiser. Falou a respeito do 

Projeto de Lei nº 010, que trata sobre o outubro rosa e novembro azul, dizendo que é muito importante 

ter isso no calendário oficial pela certeza de que terá programação no ano que vem. Expôs que foram 

eleitos para cumprirem seus papéis como figuras públicas e que levar esse tipo de programa à 

comunidade, é um dos papéis. Explanou que o ano passado foi perdido em virtude da pandemia e que 

devem ser retomados os programas e realizações de exames. Comentou sobre seu pedido de informações 

em relação aos exames, citando que a comunidade pode ficar tranquila pois foi recebido um ofício 

informando que atualmente a autorização está ocorrendo até o dia 15 de cada mês. A respeito do reforço 

da vacinação, pediu que as pessoas com mais de 60 anos se vacinem. Sobre a Proposição dos trocadores 

nos banheiros públicos, disse que é necessário estarem preparados para receber as pessoas, já que se 

comenta em turismo. Disse, ainda, que é necessário que os pais que utilizam os locais públicos tenham 

o aparato necessário caso tenha algum imprevisto. Expôs seu pedido de uma nova quadra de areia no 

Parque Poliesportivo, dizendo ter ficado muito feliz em ter a sinalização da secretaria de que pode 

ocorrer. Sugeriu, ainda, que se pense em um campeonato no verão. Referente a roçada na rua Frederico 

Germano Haenssgen, mencionou que recebeu diversas reclamações da população e que é necessário 

devido não ter acostamento. Explanou que estiveram em uma reunião com o Secretário de Parcerias do 

Governo Estadual Leonardo Busatto, tratando a respeito do pedágio e protocolando projeto da RS-130, 

solicitando mais três quilômetros de asfalto. Citou que na data de hoje a Assessora Adriana esteve em 

reunião com o Secretário de Transportes do Governo Estadual, Juvir Costella, também para tratar sobre 

isso, esperando que tenha-se um resultado positivo. Relatou que estiveram no curso da AVAT - 

Associação dos Vereadores do Vale do Taquari, citando que é preciso se capacitar para desenvolver um 

bom trabalho. Vereadora Roselene Maria Marmitt: Iniciou desejando boa noite ao Presidente, demais 

Vereadores, Secretária de Educação, Anelise Assmann e as demais pessoas. Agradeceu a sua família e 

a todos que acreditaram em sua proposta votando em sua pessoa, bem como, ao Vereador André Schmitt 

que lhe cedeu o espaço. Parabenizou os empresários da Artesi Planejados pelo projeto e afirmou a 

importância da regularização da empresa, tanto para a empresa como para o Município, devido ao 

retorno que a empresa fornece, tanto em impostos como em empregos. Citou que é muito importante 

manter as empresas existentes, além de trazer novas. Expôs a importância do outubro rosa, dizendo que 

os agentes de saúde podem fazer um grande trabalho por terem contato com as pessoas. Citou que as 

pessoas têm os recursos necessários para irem atrás das questões de saúde, tendo em vista que é 

fornecido. A respeito da Proposição na EMEI Dona Maria Julieta, citou que é muito importante fazer  
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uma cobertura para o pátio para as crianças poderem usar no verão, da mesma forma, na EMEF do 

Passo de Estrela, que necessita cobrir o pátio para ter um local adequado aos alunos. Acerca do 

Requerimento ao DAER para sinalização de diminuição de velocidade na RS-130, mencionou ser uma 

medida de baixo custo e com uma grande efetividade. Encerrou agradecendo o espaço e desejando boa 

noite. Vereador Isidoro José Weschenfelder: Iniciou desejando boa noite ao Presidente, demais 

Vereadores, servidores da Casa, Secretária da Educação, Anelise Assmann e demais pessoas presentes. 

Parabenizou a Vereadora Roselene pela Indicação acerca da EMEI e Da EMEF, enfatizando que será 

proporcionado mais qualidade aos professores e alunos. Falou sobre o outubro rosa, citando que deve 

ser promovido a conscientização sobre a doença e proporcionar acesso aos serviços de diagnósticos. 

Pediu que as pessoas cobrem seus familiares para que façam seus exames. Em relação a Proposição do 

Vereador Demétrios sobre manutenção da rua Professor Aloísio Romeu Sieben, disse que também foi 

procurado e o parabenizou pela solicitação. Falou sobre a Proposição da Vereadora Daiani, dizendo que 

é muito interessante, pois há uma grande procura. Sobre a Indicação nº 090/2021 pedindo tachões para 

redução de velocidade, citou que não gosta de quebra-molas mas que é uma forma de conscientização. 

Sobre a Proposição da Vereadora Marni, em relação às placas da cidade, disse que é um problema 

recorrente e que deve-se pensar em um projeto para 2022 incluindo todas as ruas que necessitam. 

Agradeceu ao Poder Executivo pela conclusão da obra da ponte entre Cruzeiro do Sul e Venâncio Aires, 

dizendo que falta apenas uma roçada e que no dia 23 de outubro será liberado para a população. 

Explanou sobre a Proposição 127/2021, agradecendo aos moradores locais pela recepção em suas 

residências, citando que as melhorias solicitadas no início do ano ainda não foram executadas. Informou 

que possui um abaixo-assinado com 106 (cento e seis) assinaturas de moradores e que os mesmos 

precisam de um local adequado para a prática de esportes e lazer. Enfatizou algumas melhorias que 

podem ser feitas, como a colocação de brinquedos para crianças. Agradeceu pela aprovação de seus 

pedidos e desejou boa noite a quem assistia. Vereador Demétrios Karol Lorenzini: Iniciou desejando 

boa noite ao Presidente, Vereadores, servidores da Casa, Secretária da Educação, Anelise Assmann e 

as demais pessoas. Parabenizou as mulheres pelo projeto de lei nº 010, citando ser louvável por ser um 

ato de conscientização. Sobre a maioria das mulheres na formação da Câmara, disse ser importante que 

mais mulheres se envolvam na política. Sobre o mutirão realizado no último sábado, explanou que teve 

a oportunidade de participar ao lado dos servidores, dizendo ser muito legal e parabenizou a quem 

participou. Sobre a indicação de melhoria no encontramento da Rua Professor Aloisio Romeu Sieben 

com a RSC-453, disse esperar que o Poder Executivo, juntamente com a EGR, consiga solucionar. 

Expôs que as pessoas aguardam a Sessão para ver se os Vereadores irão falar de suas ruas, mas que os 

Vereadores não conseguem falar tudo na tribuna ou encaminhar documentos e acabam encaminhando 

os pedidos nos bastidores. Disse ser muito importante o pedido do Vereador Celso, para as comunidades  
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voltarem ao funcionamento e solicitou um pedido com a isenção das taxas que incidiram às 

comunidades no ano de 2020, tendo em vista que estavam fechadas. Em relação a Rua Frederico 

Germano Haenssgen, mencionou que compactua com a Vereadora Daiani e que já foram feitos inúmeros 

pedidos pelos Vereadores. Falou, também, que a população deve manter sua área de calçada limpa e 

fazer sua parte, não só exigindo do Vereador. Referente às demandas colocadas nas redes sociais, disse 

ser válido para que os Vereadores saibam e consigam ir atrás para resolver. Encerrou enfatizando que o 

Parque Poliesportivo está ficando muito bonito e se comprometendo em buscar informações de como 

promover eventos na quadra, citando que em Municípios vizinhos é realizado. Desejou boa noite e uma 

ótima semana a todos. Vereadora Vanessa de Jesus: Iniciou saudando o Presidente, os Vereadores, a 

Secretária da Educação, Anelise Assmann, e as demais pessoas presentes. Mencionou que os pais 

escutaram o que a Secretária de Educação falou, citando que deve ser aguardado até novembro. 

Referente ao Projeto de Lei nº 010, parabenizo a Vereadora Daiani Maria pela ideia e declarou seu total 

apoio à causa. Parabenizou as cinco Vereadores presentes e ao Projeto da Vereadora Maísa, dizendo ser 

de grande valia. Enfatizou a Proposição do Vereador Celso, referente a estrada de Linha Lotes, pedindo 

que seja dada uma atenção maior. Pediu a limpeza e roçada da calçada da Rua Rubem Feldens, entre os 

bairros Vila Zwirtes e Passo de Estrela. Agradeceu o Vice-Prefeito, Monga, pela colocação de material 

em algumas ruas do bairro Vila Zwirtes. Compartilhou que no dia de ontem ocorreu uma reunião para 

falar de um dos projetos, ocasião em que foi citado o bairro Vila Zwirtes como mau exemplo. Citou que 

isso vem ocorrendo de outras reuniões, mas que, para sua pessoa, isso foi a “gota d’água”. Pediu que 

parem de falar de forma negativa e lembrou que em ano de eleição se dirigem ao bairro para pedir voto 

e que os seus salários são pagos por essas pessoas também. Disse que cada um desses cidadãos têm o 

sonho de ter um teto e que nem todos conseguem construir suas casas com o padrão que alguns 

Vereadores gostariam. Pediu desculpas a alguns Vereadores que não precisariam escutar seu desabafo. 

Encerrou desejando boa noite a todos. Presidente da Câmara de Vereadores, Vereador Gustavo 

Henrique Richter: Iniciou desejando uma boa noite a todos, saudou a Vice-Presidente Daiani Maria, 

Vereadores e demais pessoas. Em relação ao abrigo na EMEF do Passo de Estrela, citou que foi um 

pedido feito por pais de alunos porque em dias de chuva as crianças não têm onde se abrigar. Referente 

a cobertura da EMEI e EMEF, disse que vem desde a gestão passada trabalhando na questão e que sabe 

que não é fácil pelo valor, mas que se tratando de educação é extremamente importante. Acerca da 

colocação de placas, expôs que há uma grande cobrança da população pela falta das mesmas. Sobre o 

Projeto de Lei nº 059/2021, explanou que é uma emenda parlamentar do Deputado Federal Daniel 

Trzeciak, de Pelotas, para pavimentação de duas ruas no bairro Passo de Estrela, agradecendo o mesmo 

pelo apoio. Informou que ambas as ruas, bem como a rua João Schardong, pavimentação fruto de uma 

emenda parlamentar do Deputado Federal Lucas Redecker, no valor de R$480.000,00 (quatrocentos e  
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oitenta mil reais), estão em processo de licitação. Disse que pelo que foi lhe passado o Município entrará 

com uma contrapartida de R$50.000,00 (cinquenta mil reais) e que um metro de asfalto está por volta 

de R$1.800.000,00 (um milhão e oitocentos mil reais), citando que o valor disponível não fará nem 

metade do necessário para a rua. Pediu que a Administração repense isso por não ser justo que mais da 

metade dos moradores não sejam contemplados. Expôs que conversou com um dos sócios da Artesi 

Planejados e sobre a importância de dar incentivos às empresas. Parabenizou as autoras sobre o Projeto 

de Lei nº 010/2021 que institui programa do outubro rosa e novembro azul, citando a importância da 

prevenção. Parabenizou o Vice-Prefeito e sua equipe pelo trabalho realizado e pediu agilidade para que 

algumas localidades também sejam atendidas. Disse que somente nesta semana recebeu três pedidos de 

redutores de velocidade no bairro Passo de Estrela, mencionando que está faltando respeito dos 

motoristas. Referente a vacinação, citou que é um pedido dos órgãos de saúde para que as pessoas se 

vacinem e que a vacina seja comprovadamente eficaz. Falou sobre o protocolo do projeto que as colegas 

Daiani e Marni fizeram, juntamente com a Adriana, o SEcretário de Planejamento e o Vice-Prefeito, 

para ampliação de mais três quilômetros de asfalto na RS-130, citando que esteve em conversa com o 

Vereador Celso tendo em vista que alguns meses atrás ele, o Vereador Celso e a Vereadora Vanessa, 

estiveram em reunião em Porto Alegre, juntamente com o Secretário de Planejamento e Prefeito, onde 

os foi prometido que iriam junto entregar o protocolo, citando que esqueceram do convite mas que o 

asfalto seja executado e beneficie a comunidade. Deixou seus sentimentos aos familiares de Ieda, 

principalmente a seus colegas de trabalho e amigos Jeferson e Samuel. Nada mais havendo a tratar, o 

Presidente, Vereador Gustavo Henrique Richter encerrou a Sessão e convidou a todos para a Sessão 

Ordinária a realizar-se no dia 20 (vinte) de outubro de 2021, quarta – feira, no horário das 18 horas 30 

minutos (dezoito horas e trinta minutos).  

 

SALA DE SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES DE 

CRUZEIRO DO SUL, RS, AOS 06 DIAS DO MÊS DE 

OUTUBRO DE 2021. 
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